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中大：「直接錄取」重視學生特質
須對社會有承擔 籲學生面試應考慮長遠

●香港文匯報記者 姜嘉軒

為進一步推動多元升學出路，教育局於2022/23

學年起首次推出「學校推薦直接錄取計劃（SN-

DAS）」，提供機會予具特殊才華及興趣的應屆中六

學生，在文憑試放榜前便能獲8所資助大學指定課程

直接錄取，計劃提名期將於下周三（8日）截止。香

港文匯報記者近日訪問了積極參與計劃的香港中文大

學及香港科技大學，了解學生及其所屬中學須注意事

項。最多課程列入SNDAS的中大，其入學及學生資

助處處長王家徹在專訪中強調，該校重視學生對社會

有所承擔，提醒有意參與計劃的學生應先了解課程要

求哪些特質，同時應考慮「長遠一點」，思考所報學

科如何跟自己的人生發展、規劃掛鈎，在個人簡歷和

面試等機會好好展現。

香港文匯報訊（記者 高鈺）職業訓練局（VTC）
昨日舉行榮譽院士頒授典禮，向7名業界精英頒授
VTC榮譽院士銜，表揚他們對推動職業專才教育以及
社會發展的卓越貢獻。特區政府發展局局長黃偉綸為
典禮致辭時感謝各VTC榮譽院士對職專教育發展所作
的貢獻，又強調「行行出狀元」，VTC提供多元的升
學出路及發展機會，有助年輕人掌握自己的未來，成
為出色的行業專才，活出充實豐盛人生。
昨日獲頒VTC榮譽院士銜的包括中華電力總裁蔣東
強、港鐵行政總裁金澤培、其士國際集團主席兼董事總
經理郭海生、德萊建業集團主席及執行董事林健榮、華
彩集團主席兼創辦人史立德博士、美好國際控股主席兼
行政總裁謝鴻強，及伯恩光學（香港）楊建文。他們是
來自各行各業領袖，積極支持年輕人接受職專教育。
VTC主席戴澤棠表示，職專教育是為社會培育多

元技能人才的關鍵，幫助年輕人及在職者掌握專業知
識和技能。
在業界支持下，VTC的「Earn & Learn職學計

劃」及職場學習及評核等計劃都獲得僱主和學員的
積極參與，為學生投身行業作好準備。
VTC將繼續提升課程的應用及數碼元素，深化與
政府及業界的協作，為社會及行業的可持續發展，
培育新一代專才。

香港文匯報訊（記者 姜嘉軒）
香港科技大學共有9個課程參與
SNDAS，該校本科招生及入學事務
處招生及外展組主任盧嘉麒表示，
大學會於12月下旬開始檢視申請文
件及跟進個別學生後補資料，以盡
快作出全面及一致的評核，至於面
試一般於 5月下旬至 6月上旬進
行，詳情稍後公布。
盧嘉麒指出，該校多年來設有包

括學生運動員入學計劃、多元發展
入學獎學金等支持各類人才入學。
雖然SNDAS是首年推行，大學所
有學院及跨學科課程辦事處皆有參
與，設定相應申請要求，希望有效
吸納具特殊才華及興趣的中學生。
他介紹SNDAS的收生流程，表

示科大要求申請同學提交校內學業
成績，及能夠展現其特殊才華、成
就及能證明同學適合其報讀課程的

相關資料，以助大學作出全面評
核。雖然SNDAS在文憑試放榜前
已取錄學生，以助減輕考試壓力，
但他強調，除了特殊才能，申請學
生的學術能力也是重要的，以確保
其能良好駕馭所選課程及大學學習
生活，「科大相信各中學於推薦同
學前，也會因應學生對不同課程的
合適程度作相應考慮。」
至於參與SNDAS的學院或課程

辦公室，盧嘉麒表示，校方會按課
程所需學術能力及程度等作參考評
核，以錄取適合的學生。
被問到如何幫助SNDAS入學者處
理學習或其他輔導方面的需要，他
說，校內不同課程就學生適應能力
及學習支援方面具豐富經驗，校方
會作全面及一致的評核，同時為入
學新生提供學習及適應大學生活所
需的各類支援。

科大：須展特殊才華 兼重學術能力

香港文匯報訊（記者 姜嘉軒）
SNDAS不論對學生、中學還是大
學而言都是一項全新嘗試。例如
SNDAS會在文憑試成績公布前，
向獲推薦並成功申請的學生發出
「直接錄取」通知，意味取錄與
否，跟同學最終實際取得的文憑
試成績完全脫鈎。不過，部分學
科在收生要求中仍會包括「預測
成績」一欄，即要求中學估算學
生於個別文憑試科目的成績，供
大學參考。中大入學及學生資助
處處長王家徹表示，即使SNDAS
標榜要認同具才華而未能在文憑
試通過全面評核的學生，惟大學
始終要求學生具備基礎學能水
平，否則「勉強取錄，同學都會
讀得好痛苦」。
被問到交由各所中學自行評估同

學文憑試成績，如何保證準確，王
家徹強調，要相信中學教師們的專
業，「始終文憑試舉辦多年，大家
應該都已經收集了不少數據，而有
一點可以肯定，就是校內成績跟公
開試成績有很大關連。」尤其近年

受疫情影響，考評局積極推廣中學
文憑試等級預測研究，相信各中學
都具備了足夠的預測經驗。
他相信各中學都很珍惜校譽，不

會為個別學生刻意「鬆手」，「加
上大學其實對全港中學的往績和表
現都有一定印象，假如遇上個別過
於樂觀的預測，大學會更審慎地檢
視情況。」
至於中大今年為SNDAS提供多

少學額，王家徹未有直接回應，但
表示大學一直積極參與非學術類別
的收生計劃，其中校長推薦計劃
（SPN）每年平均收約100人、運
動員獎學金計劃（SSS）每年收約
20人至30人，又強調大學會為不
同途徑的升學計劃取得平衡，而
SNDAS的學額是經過參考SPN、
SSS等計劃之後，所作出的一個合
理限額，「想同學真正可以透過多
元展現而獲得教育機會，如果類似
的非學術計劃（學額）定得太低或
太嚴，會失去意義，因此會有一定
規模，但同時又不能太大，畢竟大
部分應屆考生都在計劃之外。」

香港文匯報訊 （記者 姜嘉
軒）SNDAS其中一個焦點，在於
向來備受尖子注目的醫科亦有參
與。按計劃設定，SNDAS的提名
及 JUPAS的申請程序將同步進
行，學生即使未能於計劃取得
「直接錄取」，其JUPAS申請將
獲保留並繼續處理。換言之，若
個別尖子擔心文憑試可能失手，
只要獲得學校提名，理論上可將
計劃視作報考「神科」的「二次
機會」，買個「保險」。對此，
中大入學及學生資助處處長王家
徹表示，學校會協助學生作出合
理配對，並建議學生選科時應以
個人興趣為首要考量，不宜過於
功利地看待升學選擇。
「假如『神科』剛好是同學的興

趣所在，那當然無問題，否則我會
鼓勵學生透過計劃，報讀自己真正
心儀的學科。」王家徹表示，今次
計劃的確是有「減低（文憑試）失
手風險」的作用，但認為關鍵是要
為學生配對真正有興趣的科目，
「同學以至校長都應該有一個合理

配對，其突出表現應該跟報讀的學
科有所關連。」
他舉例，如有同學曾於國際機械

人比賽獲獎，此背景自然跟工程學
院有較大適切性，「如果最後報文
學院，校方不會拒絕考慮，但可以
想像，箇中的配對性會比較低。」
即使同學具備相符於SNDAS所需
的才藝背景，但假如本身對該學科
興趣不大，亦不建議同學單純為求
升學而遷就SNDAS，為了得到這
個「額外機會」而勉強報讀。
他認為，同學應該善用SNDAS

報讀心儀科目，尤其獲得推薦者照
理是在某領域上有突出表現的一
群，因此更應好好從興趣、未來規
劃等方面作首要考量，「不要再抱
着『買賣』心態，覺得手頭上『有
本錢』，就一定要將其『利益最大
化』，報讀所謂『神科』，覺得這
樣『抵啲』」。他指同學選科時不
宜有過多盤算，「不用太擔心將來
搵工等問題，四年後發生什麽事，
無人會估到，反而順着自己的興
趣，自然會找到出路。」

計劃減失手風險
升學宜興趣為先

須報「預測成績」
勿輕視基本功

香港文匯報訊（記者 高鈺）2021年第十八屆國際語
言學奧林匹克競賽早前圓滿結束，今屆比賽由拉脫維亞
雲特史比斯主辦，各國選手線上參賽。香港共有4名中
學生經理工大學培訓後參賽，共獲得一枚金牌、兩枚銀
牌及一枚銅牌佳績。
今年的國際語言學奧林匹克競賽為歷屆參賽人數最

多、史上規模最大的一屆，共有34個國家及地區派出
54支代表隊，參賽人數共計216人。港生於賽事中成績
優異，團隊獲得最高平均分，其中來自喇沙書院的謝凌
睿奪金，獲得銀牌的包括喇沙書院談樂行及拔萃女書院
葉子愛，而聖保羅書院伍郭文則取得銅牌。
參加國際語奧競賽的港生由理大中文及雙語學系及英

文及傳意學系聯合培訓，賽事並獲得語常會、香港語言
學學會以及香港港安醫院贊助。
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VTC頒授榮譽院士予7業界精英

在SNDAS下每所中學可推薦兩名具各式才華的學生，八大指定
了146個公帑資助學士學位課程參與計劃，其中以中大的56

個課程為「八大之冠」，而該校環球醫學專修及醫科兩大收生成績
超高的「神科」，學生也有機會於文憑試放榜前而直接入學。

有相關學科經驗具優勢
有別於文憑試「一試定生死」，以考試成績作主要收生要求，
SNDAS下每個課程的收生要求五花八門，舉例如社工系列明學生
須參與社區服務，計算機科學與工程學系則指明，於不同級別的電
腦奧林匹克比賽獲獎會有優勢。「有時候會考慮同學有否跟學科相
關的經驗，會比只看分數來得更好。」王家徹表示，透過學生提交
作品、參賽記錄、社會參與等不同證明，將有助大學更全面評估學
生是否適合修讀其指定科目，更大機會取錄真正適合指定學科的同
學。
當大學面對各式各樣的非學術證明，如何可以拿捏出相對公平的標

準，以應對SNDAS上千名學生的申請？「一些相對認受性高的比賽
就易做一點，例如奧數，會有比較客觀的標準，知道在奧數取得什麼
成績，大約是什麼水平。」至於是社會服務等無法量化的非學術表
現，王家徹坦言校方只能逐一作出檢視，「去睇個別學生於相關經驗
所能提供的證據，了解相關活動的重要性和影響。」簡言之，就是沒
有「一刀切」的方法量度，因此他提醒同學必須通過個人簡歷（Per-
sonal Statement）言簡意賅地表達自身於相關方面的貢獻和成就。
同時，SNDAS保證大學會為所有獲推薦的學生安排面試，王家
徹強調，大學旨在發掘同學的潛質，「同學有否決心、對該界別有
否抱負，都是衡量是否有潛質的一環，同學如果講得出對此學科的
熱誠，或者再講到一點點日後的人生規劃……」
他解釋，這並不代表同學必須為未來的就業前景「定案」，「但
報得某一科，都應該要與日後的人生發展有掛鈎，希望同學準備
時，會考慮比較長遠的東西。」

仍應盡力應付文憑試
王家徹又提供另一項「貼士」，中大重視學生對社會要有所承
擔，「這個可以從多方面體現，不一定是社會服務，舉例說，同學
對環境、碳中和方面有抱負，於是有志向科學領域發展，希望透過
科學解決目前氣候危機。」
他特別提到，數年前遇過一名申請人，於面試時分享其夢想是要
幫助小動物，未來有志成立非政府組織，為爭取動物權益出一份
力，「其實對方不是講得太具體，但在短短十多分鐘的時間，可聽
出他對社會某一個環節有所關注。」
SNDAS為學生提供了一個升讀八大的額外機會，惟王家徹提
醒，即使學生獲校方提名，仍要盡力應付文憑試，「計劃設計最好
的部分，在於跟JUPAS無抵觸，所以同學不應該將所有寄望放晒
落去（計劃）……千萬別以為校長推薦了我，就不用讀書。」

●四名港生早前在國際語奧賽獲佳績。左起謝凌睿、葉
子愛、談樂行及伍郭文。 理大圖片

▲盧嘉麒指，科大於12月下旬開始檢視申請同學
提交的各類資料。 香港文匯報記者 攝

◀王家徹提醒，即使學生獲校方提名，仍要盡力
應付文憑試。 香港文匯報記者 攝

●職業訓練局舉行榮譽院士頒授典禮，向7名業界精英頒授VTC榮譽院士銜，表揚他們對推
動職業專才教育以及社會發展的卓越貢獻。 VTC供圖
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